
本场活动探讨大家如何凝聚本场活动探讨大家如何凝聚
共识共识、、促进合作促进合作，，为全球经济复苏为全球经济复苏
注入新动力注入新动力。。这在当前全球黑天这在当前全球黑天
鹅事件频发鹅事件频发，，经济复苏乏力经济复苏乏力，，企业企业
发展面临诸多挑战发展面临诸多挑战、、急需更多信急需更多信
心的背景下具有特别的意义心的背景下具有特别的意义。。近近
年来年来，，魏桥创业集团始终坚定信魏桥创业集团始终坚定信
心心、、积极发展积极发展，，与国家和民族同频与国家和民族同频
共振共振，，逆势保持了进步的态势逆势保持了进步的态势，，我我
想与各位简单分享魏桥的两个关想与各位简单分享魏桥的两个关
键战略行动键战略行动：：推进绿色发展和加推进绿色发展和加
强国际合作强国际合作，，希望对各位企业家希望对各位企业家
有所启发有所启发，，互鉴共勉互鉴共勉。。

谈到绿色发展谈到绿色发展，，魏桥作为拥魏桥作为拥

有纺织和铝业两个完整业务板块有纺织和铝业两个完整业务板块
的中国大型跨国民营企业的中国大型跨国民营企业，，既有既有
减碳的压力减碳的压力，，更有减碳的动力更有减碳的动力。。
我想在此首次公布魏桥的我想在此首次公布魏桥的““双碳双碳””
目标目标：：我们将力争在我们将力争在20252025年以前年以前
实现碳达峰实现碳达峰，，20552055年以前实现自年以前实现自
身运营范围净零排放身运营范围净零排放。。

魏桥的核心价值观是魏桥的核心价值观是““为国为国
创业创业、、为民造福为民造福”，”，过去四十多年过去四十多年
来来，，我们始终秉持这个核心价值我们始终秉持这个核心价值
观观，，专注于纺织业和铝业专注于纺织业和铝业，，为推动为推动
社会经济发展社会经济发展，，提升百姓生活质提升百姓生活质
量做出了很大贡献量做出了很大贡献。。但不可否认但不可否认
的是的是，，我们国家是以燃煤为主的我们国家是以燃煤为主的
化石能源大国化石能源大国，，铝行业也被认为铝行业也被认为
是高耗能的碳排大户是高耗能的碳排大户。。在新的发在新的发
展阶段展阶段，，在国家在国家““双碳双碳””目标的大目标的大
背景下背景下，，开拓环保低碳的可持续开拓环保低碳的可持续
发展之路发展之路，，寻找符合集团实际的寻找符合集团实际的
碳中和之路碳中和之路，，打造人与自然和谐打造人与自然和谐
共处的绿色未来共处的绿色未来，，是魏桥提高企是魏桥提高企
业气候兼容性生产力和竞争力业气候兼容性生产力和竞争力、、
主动担当社会责任的必然要求主动担当社会责任的必然要求。。

过去一年来过去一年来，，我们同合作伙我们同合作伙
伴伴、、国际知名咨询企业罗兰贝格国际知名咨询企业罗兰贝格
以及英国碳信托团队通过系统盘以及英国碳信托团队通过系统盘
查查、、仔细核算仔细核算，，共同确定了魏桥的共同确定了魏桥的

““双碳双碳””目标目标，，力争早于国家目标力争早于国家目标
五年实现碳中和五年实现碳中和。。虽然压力不虽然压力不
小小，，但这是我们对自己的要求但这是我们对自己的要求，，也也

是我们响应国家号召是我们响应国家号召，，对市场和对市场和
国际社会作出的承诺国际社会作出的承诺。。为此为此，，我我
们将通过优化能源结构们将通过优化能源结构、、发展循发展循
环经济环经济、、拓展下游加工拓展下游加工、、深耕轻量深耕轻量
化化、、加强科技创新加强科技创新、、推进负碳技术推进负碳技术
等举措确保实现等举措确保实现““双碳双碳””目标目标，，更更
会充分发挥魏桥在产业链中的带会充分发挥魏桥在产业链中的带
头作用头作用，，引领链条中的所有伙伴引领链条中的所有伙伴
一起深度参与到降碳行动中一起深度参与到降碳行动中，，持持
续推动绿色低碳发展续推动绿色低碳发展，，请大家给请大家给
予监督和支持予监督和支持。。

在我们的降碳路线图中在我们的降碳路线图中，，开展开展
国际合作是关键一环国际合作是关键一环。。魏桥德国魏桥德国
分公司的落成与发展分公司的落成与发展，，正是集团在正是集团在
逆全球化中砥砺前行的缩影逆全球化中砥砺前行的缩影。。在在
新冠肺炎疫情肆虐全球的新冠肺炎疫情肆虐全球的20202020年年
初期初期，，在许多跨国公司纷纷在许多跨国公司纷纷““战略战略
回撤回撤””的关口的关口，，魏桥勇做魏桥勇做““逆行者逆行者”，”，
克服重重困难在德国杜塞尔多夫克服重重困难在德国杜塞尔多夫
成立了魏桥德国分公司成立了魏桥德国分公司，，作为欧洲作为欧洲
总部总部。。尽管受到疫情延宕反复尽管受到疫情延宕反复、、地地
缘政治局势多变等不确定因素影缘政治局势多变等不确定因素影
响响，，魏桥德国如今已成长为集团推魏桥德国如今已成长为集团推
进全球国际合作的进全球国际合作的““桥头堡桥头堡””和和““定定
心丸心丸”。”。当前当前，，绿色发展成为国际绿色发展成为国际
各方的普遍共识各方的普遍共识，，我们以此为抓手我们以此为抓手
开展工作开展工作，，迅速与海外知名企业迅速与海外知名企业、、
高校高校、、机构机构、、科研院所等建立了紧科研院所等建立了紧
密的联系交流机制密的联系交流机制，，并促成一系列并促成一系列
合作合作。。

迄今迄今，，魏桥已同德国亚琛工魏桥已同德国亚琛工
业大学业大学、、德国巴符州轻量化局德国巴符州轻量化局、、弗弗
劳恩霍夫研究所劳恩霍夫研究所、、德国宇航中心德国宇航中心、、
顺尔茨集团等建立了良好合作关顺尔茨集团等建立了良好合作关
系系，，有些合作项目已经落地开有些合作项目已经落地开
花花。。比如比如，，我们同德国拥有我们同德国拥有 150150
年历史的混合金属回收企业顺尔年历史的混合金属回收企业顺尔
茨集团合作建设的中德宏顺循环茨集团合作建设的中德宏顺循环
科技产业园已成功落户滨州科技产业园已成功落户滨州，，力力
争到争到 20262026 年实现年产再生铝年实现年产再生铝 5050
万吨万吨、、年拆解报废机动车年拆解报废机动车1010万辆万辆
的目标的目标，，平均每年减少碳排放平均每年减少碳排放
190190 万吨万吨。。近期近期，，我们又与德国我们又与德国
宇航中心商定在山东滨州合作建宇航中心商定在山东滨州合作建
设设5050MWMW的零排放供热站的零排放供热站，，致力于致力于
将其打造成国内储能领域的标杆将其打造成国内储能领域的标杆
项目项目，，为滨州提供绿色清洁电力为滨州提供绿色清洁电力
的同时的同时，，助力滨州助力滨州““腾笼换鸟腾笼换鸟”，”，实实
现新旧动能转换现新旧动能转换。。

魏桥德国还积极利用区位优魏桥德国还积极利用区位优
势势，，在国际舞台上频频发声在国际舞台上频频发声。。在在
英国格拉斯哥举办的英国格拉斯哥举办的《《联合国气联合国气
候变化框架公约候变化框架公约》》第二十六次缔第二十六次缔
约方大会上约方大会上，，魏桥代表中国民营魏桥代表中国民营
企业分享了自己的降碳路径企业分享了自己的降碳路径，，受受
到各方广泛关注到各方广泛关注。。在德国巴符州在德国巴符州
全球轻量化论坛上全球轻量化论坛上，，我们系统全我们系统全
面地介绍了中国汽车行业的降碳面地介绍了中国汽车行业的降碳
路径与中国轻量化行业的发展路径与中国轻量化行业的发展。。
今年我们又在德国挂牌成立了魏今年我们又在德国挂牌成立了魏

桥欧洲科技与创新中心桥欧洲科技与创新中心，，将其作将其作
为集团在全球范围推进科技创新为集团在全球范围推进科技创新
的重要战略支点的重要战略支点。。这些都是我们这些都是我们
讲好绿色发展的中国故事讲好绿色发展的中国故事，，开展开展
国际合作的积极探索与实践国际合作的积极探索与实践。。

秉持绿色低碳的发展理念与秉持绿色低碳的发展理念与
开放包容的合作态度开放包容的合作态度，，在当今这在当今这
个充满挑战的时代具有特殊意个充满挑战的时代具有特殊意
义义。。这既是人类无数次面对困难这既是人类无数次面对困难
风险后总结出的宝贵经验风险后总结出的宝贵经验，，也是也是
我们应对气候变化等全球挑战有我们应对气候变化等全球挑战有
效的解决方案效的解决方案。。魏桥希望通过更魏桥希望通过更
多像青岛峰会这样的高端平台多像青岛峰会这样的高端平台，，
分享自身发展经验分享自身发展经验，，同时倾听更同时倾听更
多朋友们的真知灼见多朋友们的真知灼见，，我们愿与我们愿与
各方一道畅通交流沟通渠道各方一道畅通交流沟通渠道、、完完
善技术创新机制善技术创新机制，，为推进绿色发为推进绿色发
展展、、深化国际合作深化国际合作，，解决全球性问解决全球性问
题贡献更多中国智慧题贡献更多中国智慧。。习近平主习近平主
席曾多次强调席曾多次强调，，人类是休戚与共人类是休戚与共
的命运共同体的命运共同体，，各方都要顺应和各方都要顺应和
平平、、发展发展、、合作合作、、共赢的时代潮共赢的时代潮
流流。。我坚信我坚信，，只要大家同心携手只要大家同心携手、、
共同前行共同前行，，就一定能够克服眼前就一定能够克服眼前
道路上的种种困难道路上的种种困难，，迎来更加绿迎来更加绿
色美好的未来色美好的未来！！

(本文根据张波在第三届跨
国公司领导人青岛峰会“跨国公
司推介滨州专场”上的演讲整理，
未经本人审阅，有删节)

魏桥创业集团有限公司董事长张波：

共迎全球挑战 创建绿色未来
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山东省滨州市委书记、市人大常委会主任宋永祥：

滨州的“八个与众不同”每个都蕴含着新动能新机会
（上接第二版）从全市来看从全市来看，，规上工规上工
业营收去年达到业营收去年达到90909090亿元亿元，，列全列全
省第三位省第三位，，规上工业利润达到规上工业利润达到609609
亿元亿元，，列全省第一位列全省第一位，，今年规上工今年规上工
业营收有望突破万亿元大关业营收有望突破万亿元大关。。当当
前前，，我们正加快实施我们正加快实施““千项技改千项技改、、千千
企转型企转型”，”，推动推动““五大优势产业五大优势产业””转转
型升级型升级，，工业技改投资工业技改投资、、制造业技制造业技
改投资改投资、、固定资产投资等指标增速固定资产投资等指标增速
一直保持全省平均的两倍以上一直保持全省平均的两倍以上。。
就高端铝业来说就高端铝业来说，，以魏桥集团为龙以魏桥集团为龙
头头、、以创新集团等以创新集团等8686家企业为骨家企业为骨
干的铝产业集群干的铝产业集群，，正加快由正加快由““规模规模
最大最大””向向““价值最优价值最优””华丽蝶变华丽蝶变，，轻轻
量化全铝车身量化全铝车身、、高强铝合金材料等高强铝合金材料等
项目先后落地投产项目先后落地投产，，滨州成为科技滨州成为科技
部唯一认定的高端铝国家高新技部唯一认定的高端铝国家高新技
术产业化基地术产业化基地，，成为国家新型工业成为国家新型工业
化产业示范基地化产业示范基地（（轻量化铝轻量化铝），），成为成为
山东打造世界高端铝业基地的核山东打造世界高端铝业基地的核
心支撑心支撑。。

这个这个““与众不同与众不同”，”，概括起来概括起来
就是就是““新旧动能能够相辅相成新旧动能能够相辅相成””的的
实业优势实业优势。。我们相信我们相信，，滨州产业滨州产业
的转型升级孕育着触手可及的大的转型升级孕育着触手可及的大
商机商机，，必将能给大家带来创富创必将能给大家带来创富创
业的无限空间和无限可能业的无限空间和无限可能。。

第五个与众不同，科创生态
与众不同。魏桥集团与中国科学魏桥集团与中国科学
院大学的合作院大学的合作，，被誉为实业家被誉为实业家、、科科
学家学家、、教育家教育家““握指成拳握指成拳、、深度合深度合
作作””的典范的典范。。现在现在，，魏桥国科研究魏桥国科研究
院院、、渤海先进技术研究院渤海先进技术研究院““双核双核””
驱动作用越来越突出驱动作用越来越突出，，产教融合产教融合

型型、、实业创新型实业创新型““双型双型””城市建设城市建设
越来越深入越来越深入，，全社会研发投入占全社会研发投入占
ＧＤＰ比重达到ＧＤＰ比重达到 33..3636％％，，列全省列全省
第一位第一位。。未来几年未来几年，，在国科大的在国科大的
鼎力支持下鼎力支持下，，超高精细光刻胶超高精细光刻胶、、铝铝
基复材基复材、、激光选通成像等一大批激光选通成像等一大批

““中科系中科系””科研成果将形成优势产科研成果将形成优势产
能能；；滨州理工大学即将开始招生滨州理工大学即将开始招生，，
滨州学院即将更名为山东航空学滨州学院即将更名为山东航空学
院院，，滨州职业学院即将升格为滨滨州职业学院即将升格为滨
州职业技术大学州职业技术大学。。持续深化产教持续深化产教
融合融合，，推行推行““入学即入岗入学即入岗、、毕业即毕业即
就业就业、、专业即产业专业即产业””的订单式培养的订单式培养
模式模式，，滨州的滨州的““五院十校Ｎ基地五院十校Ｎ基地””
科创格局正加速构建科创格局正加速构建，“，“政产学研政产学研
金服用金服用””科创生态正全面塑成科创生态正全面塑成。。

这个这个““与众不同与众不同”，”，概括起来概括起来
就是就是““创新创造能够互促互进创新创造能够互促互进””的的
科创优势科创优势。。我们期盼我们期盼，，各位企业各位企业
家和我们一起家和我们一起，，集聚科创资源集聚科创资源、、优优
化科创平台化科创平台、、转化科创成果转化科创成果，，合力合力
打造未来发展的产业高地打造未来发展的产业高地、、创新创新
高地高地、、价值高地价值高地。。

第六个与众不同，开放格局
与众不同。滨州拥有滨州拥有22个国家级个国家级
开发区开发区、、88 个省级经济技术开发个省级经济技术开发
区区、、11个保税物流中心个保税物流中心、、11个内陆个内陆
港港、、11 个国家一类开放口岸滨州个国家一类开放口岸滨州
港港，，与与186186个国家和地区建立了经个国家和地区建立了经
贸合作关系贸合作关系，，732732家企业与家企业与““一带一带
一路一路”、”、RCEPRCEP沿线国家和地区有经沿线国家和地区有经
贸往来贸往来，，250250余家外资企业落户滨余家外资企业落户滨
州州，，连续连续 55 年入选中国外贸百强年入选中国外贸百强
市市。。在滨州在滨州，，对于开放已经形成对于开放已经形成

共识共识，，所谓开放所谓开放，，不仅是对国外开不仅是对国外开
放放，，而且包括对滨州市以外的其而且包括对滨州市以外的其
他区域都开放他区域都开放。。当前当前，，我们正主我们正主
动融入新发展格局动融入新发展格局，，对外开放的对外开放的
大门越开越大大门越开越大，，国际国内国际国内““朋友朋友
圈圈””越来越广越来越广。。我们正全力做大我们正全力做大
内陆港内陆港、、保税物流中心保税物流中心、、跨境电商跨境电商
等开放平台等开放平台，，积极申报综合保税积极申报综合保税
区区，，加速融入全国统一大市场加速融入全国统一大市场。。

这个这个““与众不同与众不同”，”，概括起来概括起来
就是就是““内外循环能够畅联畅通内外循环能够畅联畅通””的的
开放优势开放优势。。我们希望我们希望，，各位企业各位企业
家用足用好我们的开放平台家用足用好我们的开放平台，，在在
滨州尽享国际化服务滨州尽享国际化服务、、全球化全球化
资源资源。。

第七个与众不同，城乡品质
与众不同。当前的滨州天蓝当前的滨州天蓝、、水水
清清、、土净土净、、人和人和，，是国家卫生城市是国家卫生城市、、

国家园林城市国家园林城市、、全国水生态文明全国水生态文明
城市城市，，就业就业、、社保社保、、医保医保、、低保水平低保水平
全部稳居全省第一方阵全部稳居全省第一方阵，，连续连续33年年
平安建设考核列全省第一位平安建设考核列全省第一位，，滨滨
州已成为宜居州已成为宜居、、宜业宜业、、宜游宜游、、宜学宜学、、
宜养的品质之城宜养的品质之城。。今年今年，，我们谋我们谋
划了划了1212类类197197项民生实事项民生实事，，正全正全
力打造儿童友好型城市力打造儿童友好型城市、、康养示康养示
范城市范城市、、体育公园城市体育公园城市，，常态化举常态化举
办体育赛事办体育赛事、、文化活动文化活动，，这带来的这带来的
不仅是儿童产业不仅是儿童产业、、康养产业康养产业、、体育体育
产业的巨大发展空间产业的巨大发展空间，，更多的是更多的是
让所有来到滨州的人都感受到舒让所有来到滨州的人都感受到舒
适和安全适和安全。。

这个这个““与众不同与众不同”，”，概括起来概括起来
就是就是““城乡品质能够精致精美城乡品质能够精致精美””的的
环境优势环境优势。。我们预见我们预见，，滨州这座滨州这座
有气质有气质、、有潜质有潜质、、有品质的城市有品质的城市，，

必定会让大家来了不想走必定会让大家来了不想走、、走了走了
还想来还想来。。

第八个与众不同，服务品牌
与众不同。我们的服务品牌就是我们的服务品牌就是

““滨周到滨周到”，”，努力做到环节最少努力做到环节最少、、时时
间最短间最短、、成本最低成本最低、、效率最高效率最高。。滨滨
州还是全省唯一州还是全省唯一、、全国首批全国首批““法治法治
政府建设示范市政府建设示范市”，“”，“一网通办一网通办””走走
在全省前列在全省前列。。连续召开企业家大连续召开企业家大
会会，，定期举办定期举办““滨州企业日滨州企业日””活动活动，，
设立优秀企业旗帜广场设立优秀企业旗帜广场，，亲商亲商、、重重
商商、、安商氛围非常浓厚安商氛围非常浓厚。。我们坚我们坚
持持““让企业和企业家舒服让企业和企业家舒服””的理的理
念念，，持续用心服务持续用心服务、、主动服务主动服务、、高高
效服务效服务，，不管国资不管国资、、民资民资、、外资外资，，无无
论大论大、、中中、、小小、、微企业微企业，，都将获得最都将获得最
优服务优服务、、享受最高礼遇享受最高礼遇。。

这个这个““与众不同与众不同”，”，概括起来概括起来
就是就是““爱商富商能够共识共为爱商富商能够共识共为””的的
服务优势服务优势。。我们承诺我们承诺，，只要企业只要企业
有所需有所需，，政府必定有所为政府必定有所为，，只要是只要是
企业的事企业的事，，我们都会用心办我们都会用心办、、顶格顶格
办办、、快速办快速办，，做到完成做到完成、、完好完好、、
完美完美。。

八个与众不同八个与众不同，，就是八个比就是八个比
较优势较优势，，为大家投资中国为大家投资中国、、布局山布局山
东东、、兴业滨州兴业滨州，，铺设了更多发展赛铺设了更多发展赛
道道，，提供了更多创富机会提供了更多创富机会。。可以可以
说说，，选择滨州选择滨州、、互相成就互相成就，，恰逢其恰逢其
势势、、正当其时正当其时。。

（本文根据宋永祥在第三届
跨国公司领导人青岛峰会“跨国
公司推介滨州专场”上的致辞整
理，未经本人审阅，有删节）

宋永祥（右）会见参加青岛峰会“跨国公司推介滨州专场”嘉宾


